

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al año...  
Fuera, trimestre...  
Extranjero, id...  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Lunes 30 de Abril de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 94

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## La educación de los griegos

Si de la Asia nos trasladamos á Europa descubrimos un nuevo campo para la Pedagogía; allá todo son preocupaciones de la vida futura y los preceptos absolutos emanan del cielo; acá los pueblos cultivan una moral que brota del hombre mismo; pensando, ante todo, en la vida presente; en Asia el hombre vive preocupado con la idea de su Dios para llegar á una felicidad; en Grecia busca el hombre en sí mismo el desarrollo de sus propias fuerzas. Esto, no obstante, hay una excepción, puesto que la raza cananea servía á impuras divinidades y buscaban el bien en la voluptuosidad. La civilización de los griegos descansa sobre una base enteramente humana, y si bien es verdad que tenían sus dioses mitológicos, éstos no eran más que el producto de su desarrollo físico y moral, como igualmente sucedía á los romanos; así vemos, que mientras aquellos aspiraban á lo bello y lo bueno, éstos aspiraban á lo útil. Para cumplir, pues, su destino, el griego era estimulado y desarrollado por tres medios enlazados entre sí y que se confundían con la vida del pueblo, tales eran la religión, la música y la gimnasia. Los dioses griegos los constituían el hombre ideal, exento de miserias humanas, con la belleza física y moral y con las pasiones que él amaba, ya que los consideraba necesarios para hacer al hombre feliz. El Olimpo con sus dioses estaba en el alma del griego, cada dios expresaba una armonía perfecta del cuerpo y del alma; en los estatutos de los dioses el ser interior penetra y anima al ser físico hasta el punto de confundirse el uno y el otro. La música desempeñaba un papel importantísimo en la educación griega; tenía por objeto cultivar el alma purificándola, desarrollándola y ennobleciéndola por una poesía llena de encantos y de instrucción, estando tan íntimamente unida á la vida que no se la podía modificar sin modificar al mismo tiempo la vida del pueblo y su carácter. La música era el primero y principal medio de educación, según afirma Sócrates al decir que la filosofía no es más que el punto culminante de la música.

La música frígida era esencialmente religiosa, la dórica adoptada por Gregorio el Grande para el canto de iglesia, era grave, tranquila y armónica, y servía principalmente en Esparta para inspirar patriotismo; con ella se cantaban las leyes de Licurgo y los poemas de Homero; la jónica era flexible y apasionada. Los atenienses introdujeron los instrumentos de viento, pues solo los tenían de cuerda, descolliando entre ellos la flauta que se extendió por toda la Grecia, pues como los sonidos solos y aislados no eran tan melódicos como el conjunto de sus cantos, pronto decayó, y más aun desde el momento en que Alcibiades hizo notar que el uso de este instrumento debilitaba el sentimiento de la belleza. En Esparta apenas había alguna persona que supiera leer y escribir, en cambio todos poseían la música, y no es de extrañar, puesto que á la música estaba reducida su instrucción. En Atenas se enseñaba á leer y escribir y algún otro ramo del saber. Las obras más usadas eran la Iliada y la Odisea. Dicen algunos historiadores que Alcibiades reconvino en cierta ocasión á un maestro porque carecía de las obras de Homero; Nicerato, ya viejo, aun sabía de memoria la Odisea y la Iliada; Anaxágoras decía que Homero era el maestro de toda la Grecia y estimaba más que se supieran las obras de este poeta que las leyes de Solón. También se aprendían las de Esopo y Eurípides. La gimnasia era entre los griegos al cuerpo, lo que la música al alma; lo fortalecían y endurecían contra la fatiga y desenvolvían en él gracia y agilidad. En Esparta solo se reducía á la carrera, lucha y equitación; no sucedía lo mismo en Atenas, que se añadía el salto, el pugilato, etc. formando verdaderos atletas que figuraban en las fiestas populares; la natación, el arte de conducir carros y el juego de pelota entraban en la educación del griego y especialmente la danza. Los ejercicios gimnásticos se enseñaban en completa desnudez, y aunque en un principio no se reconocía ningún móvil de voluptuosidad, poco á poco fué convirtiéndose en escuela de inmoralidad y corrupción. Esta en resumen, era la educación de la Grecia; no obstante, en el siguiente artículo exponeremos algún permenor de los espartanos y atenienses y las consideraciones que nos merecen, en la civilización de los griegos, Platón y Aristóteles.

BUENAVENTURA ALCAYDE.  
Maestro de Práctip.

El general Azcárraga se encuentra en estos momentos bajo el peso de inmensa cuanta inesperada desgracia. Su virtuosa esposa falleció repentinamente el viernes á primera hora, de la noche víctima de un derrame cerebral. La muerte lo sorprendió en ocasión en que se hallaba, con sus distinguidas hijas doña Margarita y doña Carmen, en la casa número 10 de la calle de Santa Catalina, donde habita su modista. La finada estaba probándose un sombrero cuando de repente se sintió enferma, quedando privada de conocimiento. Cayó desplomada, y hubieron que chocarlo con el pavimento de la habitación de no haber sido auxiliada por sus hijas, en cuyos brazos dejó de existir. La noticia del accidente fué transmitida al ministerio de la Guerra, presentándose inmediatamente en el lugar de la desgracia el hijo político del general Azcárraga D. Tomás Trenor, é instantes después el señor ministro en compañía de su otro hijo D. José María, quienes ignoraban la importancia del accidente. La escena desarrollada no pudo ser más terrible: la de una familia sumida en un momento en el más hondo de los dolores. En una camilla de las secciones de ordenanzas fué conducido el cadáver al ministerio, depositándose en un pequeño salón que tenía destinado la familia para recibimiento. Doña Margarita Fesser, que así se llamaba la finada, era señora de grandes virtudes, y no obstante su posición, puede decirse que se hallaba casi alejada de la sociedad. Dedicada por completo á su familia, no tenía otras distracciones que las que encontraba en los actos religiosos, que frecuentaba mucho, y en las obras de caridad, que practicaba inmediatamente. Pertenece á no pocas asociaciones benéficas, y en la actualidad era presidenta de la asociación de Hijas de María. En la desgracia que es terrible para el general Azcárraga y sus hijos tienen gran parte los desvalidos, que han perdido una decidida protectora. Teniendo en cuenta una disposición testamentaria de la finada, no se admitirán coronas y el entierro ha de revestir gran modestia. El cadáver irá cerrado en humilde caja de madera y conducido con una carroza con dos caballos.

La capilla del ministerio ha quedado convertida en capilla ardiente. Velan el cadáver dos hermanas de distintas órdenes. Las manifestaciones que con tan triste motivo recibe la familia del general Azcárraga no pueden ser más expresivas. Como la noticia de la desgracia circuló con rapidez, se vió invadido el ministerio de la Guerra por multitud de amigos políticos y particulares del general y no pocos compañeros de armas. De los primeros en llegar fueron los señores presidente del Consejo y ministro de la Gobernación, siguiéndoles los demás ministros, el gobernador civil, el obispo de Sión, el alcalde, el capitán general y cuantas personas tienen alguna representación en la política y en el ejército. A las manifestaciones generales de duelo unimos las nuestras, verdaderamente sentidas, deseando resignación para sobrellevar tan rudo golpe al general, á sus hijos, á la familia toda y á los amigos íntimos que les acompañan considerando como propia la desgracia.

## El conflicto anglo-boer

Juicios

Las columnas inglesas que operan en el Orange han hecho un cambio de frente á la izquierda; es decir, han girado hacia el Norte; los boers, por su parte, se limitaron á dificultar la operación, y aun parece que no todos han abandonado el terreno, pues señalan su presencia algunas partidas á retaguardia de dichas columnas. El nuevo frente se extenderá desde Bloenfontein á Ladybran, por Tabha Nechu; pero á menos de constituir en él una línea militar cerrada, como las célebres trochas de Cuba, no podrá impedirse que pasen por allí los boers en grupos. El dilema para lord Roberts consiste en reservar sus tropas, para operar con ellas en gran escala ó en distribuir las sobre el país, para ocuparlo militarmente. En el Natal, Kimberley y Mafeking continúa la situación sin alteraciones notables.—La

## CRONICA

### Los naranjos del Parque

Todos los que han visitado nuestro hermoso paseo durante estos últimos años, han tenido ocasión de observar que los naranjos estaban completamente invadidos por la *serpeta*, enfermedad que amenazaba su existencia por culpa del abandono en que yacía el Parque durante la anterior situación de funesta memoria.

Hoy, sin embargo, gracias al buen celo y cuidado de nuestros amigos, dichos naranjos, se ven libres de la plaga voraz que los aniquilaba, en términos que se les ve revivir y brotar con nuevo vigor y lozanía, floreciendo ya como en perfecto estado de sana vegetación.

Tan feliz resultado debe servir de poderoso estímulo y patente ejemplo a nuestros agricultores, considerando que en la salud de los vegetales como en la de los individuos influyen en gran manera los cuidados y el buen celo en adoptar los medios que enseña la experiencia de acuerdo con los adelantos de las ciencias empírico racionales basadas en la labor de la experimentación; base de muchos progresos de que hoy hace gala el mundo moderno.

Tomen experiencia en todo esto los agricultores, viendo demostrado que el asiduo cuidado, el cultivo solícito, el abono conveniente y en ciertos casos la aplicación de ciertos remedios son los principales recursos para conservar y mejorar los arbolados, las viñas, las plantas y cuanto está bajo el dominio de la agricultura que muchas veces languidece y decae por incuria y falta de cuidado en el cultivo y acertado tratamiento de los vegetales.

### Lluvia

Ayer por fin el cielo nos regaló la benéfica lluvia tan deseada por nuestros agricultores.

Aun que el agua fué poca, sin embargo se habrán reanimado mucho nuestros árboles y sembrados sedientos desde mucho tiempo, si bien quizás haya venido tarde el remedio para que las cosechas sean siquiera regulares, pues la sequía ha contribuido a la escasa floración de los olivos y ha impedido el desarrollo de los trigos y legumbres que han quedado raquíticos y con señales de escasa granazón.

Como el cielo ha quedado en estado nuboso, quizás se repita la benéfica lluvia que tanto necesitan nuestras huertas y especialmente los terrenos de secano.

### La fiesta de Mitj Camí

Con gran contento de los celosos organizadores, se vió muy animada y concurrida la fiesta de Ntra. Sra. de la Providencia a la cual acudieron muchas familias de esta ciudad amantes de la Reina de aquel pintoresco ermitorio, lugar de solaz y consuelo de corazón creyente, cuando, huyendo del mundanal ruido, busca alivio al ánimo cansado en la contemplación de las bellezas naturales que allí

abundan, esmaltando la oración que, en alas de la brisa deleitosa de Abril y Mayo, se eleva a las dichosas mansiones del Eterno.

### Misas

A partir de mañana todo el mes de Mayo se celebrará a las seis y media una misa en el altar de las almas de la Sta. Iglesia Catedral, por el eterno descanso de D.<sup>a</sup> Teresa Gas y Bosch, esposa del comerciante en harinas don Tomás Bellpuig.

La familia agradecerá la asistencia a las referidas misas, y que rueguen a Dios por el eterno descanso de la finada.

Pasado mañana, miércoles, desde el amanecer hasta las once, se celebrarán misas en la iglesia de Nuestra Sra. de los Dolores en sufragio del alma de D.<sup>a</sup> Dolores García Barzanallana, madre política de la Sra. doña M.<sup>a</sup> de la Cinta Pifana que falleció en Madrid el día tres de los corrientes.

La familia de la finada agradecerá a sus amigos y conocidos la asistencia a las expresadas misas.

Mañana en la iglesia de San Pedro a las 7 y 8 se celebrarán dos misas en sufragio del alma de D. Antonio Hierro.

La familia agradecerá la asistencia a tan piadosos sufragios.

R. I. P.

### Los trigos

En nuestras huertas están ya los trigos con las espigas formadas; solo falta que la granazón sea abundante y tenga feliz término para asegurar una buena cosecha de trigo, que constituye uno de los primeros elementos de vida de la agricultura de nuestras huertas.

### Pájaros

A medida que avanza la estación florida, son cada vez en mayor número los pájaros que llegan a esta comarca, viéndoseles por nuestros campos de los cuales son el mejor encanto con sus revoloteos y graciosos movimientos y con sus cantos melodiosos.

Según dicen los agricultores es muy extraordinario este año el número de pájaros insectívoros que circulan por nuestra vega, especialmente herrerillos, pecas, talianas, colirrojos, ruiseñores y curruacas.

### Pesca en el Ebro

En vista de que la pesca de alosas ó *sabogas* ha entrado de lleno en su mejor periodo, son ya de 22 a 24 las almadrabas que pescan en las playas de Tivenys inmediatas al azud, siendo extraordinario el número de alosas que se pescan con gran contento de las familias que en esta pesca encuentran el sustento durante unos tres meses.

### Maestro

Ha sido nombrado maestro del ba-

rrío rural de Regués D. Francisco Llovera.

### Peregrinación a Reus

En Reus verificóse ayer con toda solemnidad la romería al Santuario de Nuestra Señora de la Misericordia.

A pesar de que los amigos de la libertad trataban de hacer alguna asociación no se atrevieron a realizarla.

En previsión de que se pudiera alterar el orden, se concentró en aquella ciudad la fuerza de la Guardia civil de varios puestos al mando del segundo jefe del 17 tercio.

El regimiento caballería de Tetuán estuvo acuartelado.

En la peregrinación figuraban los batidores del regimiento de caballería de Tetuán, varias músicas, el pendón de la Virgen de la Misericordia, y varios estandartes de las agrupaciones de peregrinos.

El presidente de la Diputación provincial llevaba el estandarte de la Administración del Santuario, al que seguían el clero de Reus, el arzobispo de Tarragona, el obispo de Lérida, el gobernador civil señor Luengo y el gobernador militar señor Gómez Solano, el alcalde señor Font de Rubinat, el juez de instrucción, y el coronel del regimiento caballería de Tetuán don Manuel Michel.

Cerraba la comitiva una sección de caballería de Tetuán con su banda de trompetas.

Calculábase que asistieron unos cinco mil romeros.

### Pérdida

Ayer una respetable persona perdió una cartera que contenía un billete de 50 pesetas, 3 de 25, la cédula personal y un pase del tranvía eléctrico de Valencia.

A la persona que haya encontrado dicha cartera, se le agradecerá se digna manifestarlo en casa la Ciudad ó en la fonda de Europa por cuyo acto de honradéz y nobleza se le gratificará.

### Teatro Principal

Anoche vióse sumamente concurrido el coliseo de la calle de Campomanes, con motivo de la función extraordinaria ofrecida a este público por el intrépido domador Sr. Malteu con sus feroces leones, habiendo llamado poderosamente la atención todos los trabajos de las fieras que revelan el dominio del hombre sobre todos los seres creados.

### La Última Moda

publica en el núm. 643 (29 de Abril) 38 modelos de trajes de Primavera, entre los que figuran una completa y variada colección de sombreros última novedad. Con las respectivas ediciones reparte un figurín acuarela, un pliego de novela, una hoja de dibujos para bordar y un patrón cortado. Precios: cada número 1.<sup>a</sup> ó 2.<sup>a</sup> edición 25 cts. Completa, 40.—Trimestre, 1.<sup>a</sup> ó 2.<sup>a</sup> edición, 3 pesetas. Completa.—Velaz 56, hotel, Madrid.—Se remiten números de muestra.

### El Mundo Agrícola.

Hemos recibido el n.º 68 de esta interesante revista internacional de agricultura que se publica en Barcelona los días 5 y 20 de cada mes y forma un tomo anual en el que se hallan los adelantos agrícolas del año ordenados en una índice metódico.

Se suscribe Dormitorio de San Francisco, 3, Barcelona.



COMIDAS PARA EL 1.º DE MAYO  
POR LEON LOTY

**Almuerzo** —Tortilla de hierbas.—Merluza con guisantes, a la inglesa.—Pecho de carnero a la parrilla.—Queso.—Postre.—**Comida**.—Sopa de fideos.—Tencas a la parrilla.—Rifones de ternera, salteados.—Lengua de vaca, estofada.—Ensalada.—Postres **Pecho de carnero a la parrilla**.—Colocado en una ceralta con agua, sal, pimienta y cebolla, se pone a cocer a fuego lento.—En cuanto esté se pasa por aceite, perejil, cebolla picada y pimienta, cubriéndolo después con miga de pan en polvo y se pone a la parrilla—se rehoga en manteca, y una salsa de legumbres, se sirve.—**Tencas a la parrilla**.—Después de limpias y destripadas se rellenan de manteca, hierbas finas y ajos picados y en la parrilla se asan a fuego suave después, en una salsa de tomate, se sirven.

## Páginas de la Historia

### Episodio del levantamiento absolutista.

30 de Abril de 1823

Hallándose de paso en Aguilar de Campó el ejército realista de las provincias Vascongadas, mandado por el general D. Vicente Jenaro de Quesada, éste dispuso que continuara la marcha para obrar en combinación con las tropas francesas del duque de Angulema. Estando ya formadas y dispuestas para marchar, negáronse a verificarlo los batallones que a sus órdenes tenía D. Tomás Zumalacárregui, pretextando la falta de recurso por deberles el gobierno varios haberes.

Enterado Quesada de lo que ocurría, solamente acompañado de un ayudante, presentóse ante los amotinados, a los cuales apostrofó por su conducta, logrando con su entereza imponerse y volver a la obediencia a los rebeldes, no sin antes haberse visto obligado a herir con su espada a un tambor que con enérgicos redobles, pretendía ahogar sus palabras.

Acto seguido sometió á juicio verbal á los promovedores del motín, y habiendo sido sentenciados á muerte fueron fusilados por piquetes de sus respectivos Cuerpos, desfilando por delante de los cadáveres, sin que nadie manifestara, ni aun embozadamente, disgusto, emprendiendo después la marcha en medio del mayor orden y compostura.

## TOROS

Pues señor, ayer si que parecía se ahogaba la fiesta, puesto que á la una de la tarde se abrieron las puertas de los *chiqueros* de lluvia y cayó un aguacero que hizo salir á todos los paraguas que hacía meses y meses estaban cubiertos de polvo.

Pero Dios lo dispuso así tan acertadamente, que á las dos de la tarde lucía Febo sus ardorosos rayos y quedaron satisfechos los campos con la lluvia, y el simpático empresario señor Escoin, satisfecho también de que luciera el sol.

En la plaza algo más de media en trada.

A las 4 en punto, ocupa la presidencia el teniente alcalde señor Morena, junto con el Diputado provincial señor Ribas y algunos amigos.

Dado el toque que previenen los cánones taurinos, sale la cuadrilla compuesta de un alguacil, cuatro mulas jeres, cuatro hombres y dos mulas

[Hay que clasificar los grupos para mayor claridad!

¿no es verdad?

Como la primera parte de la fiesta está á cargo del *bello sexo*, se retiran al callejón los que no llevan *moños* y se dá suelta á la primera hembra. Una vaquilla muy *brava* (como dice mi amigo Luis).

La Lola dá algunos lances con el capote y recibe palmas. Esta y Emilia banderillean á la de su clase. Brinda la *mataora* y después de algunos pases, suelta un pinchazo y una baja que dá fin á la tierna res.

Algo mayorcita es la segunda (no la segunda de la Lola sino de las vacas) pero como las de Aragón son valientes, se abren de capa y reciben palmas y la Lola una declaración amorosa de uno del tendido de soi.

También parecen las mismas y fine la ternera después de algunos pinchazos de la Lola.

Aplausos y una *media* que está por acabar. Muy atentas saludan al pueblo y... *vásen*.

Las *niñas* son valientes y no lo hacen mal; pero francamente estarían mejor en la cocina.

Y vamos á la segunda parte.

Limpio el ruedo de hembras, sale un toro negro y bien puesto, que como las vacas, es de la ganadería del señor Piñol.

Canario con el capote hecho un *torrazo*. Un par bueno de *Chirrita*. Quiere Canario recoger al toro con el capote y es enganchado, sufriendo una cogida aparatosa. Por milagro salió el chico bien del percañe.

Canario, sin perder terreno dá pa-

ses superiores y como el toro, aunque de respeto, es noble, se lo hace suyo. Cuadra al de Piñol y entrando en corto y por derecho deja una estocada hasta allá, escuela Frascuelo. ¡Muy bien Emilio! Aplausos, puros, y hasta vi rodar por la arena duros auténticos. Oreja del toro y... el deirio.

Bonito toro; bravo y bien criado.

Colorado y carriavacado es el segundo. Mansurron y con ganas de volverse a la Palma, su dehesa.

Fenece á manos de Canario de un bajonazo; no se merecía el buey otra cosa.

Canario es sacado en hombros de la Plaza.

Permitome aconsejar á Emilio que en otra corrida se traiga peones que le ayuden, pues á los toros se les debe correr por lo largo y así quizá se hubiera evitado la cogida, ya que abusaba demasiado del capote y los toros aprenden. Por lo demás, chócala, Emilio, que si tuvieras una *miajita* más de estatura serías de los que van a la cabeza.

PALILLOS.

## Telegramas

### Ingleses y boers

Madrid, 29.

El general Roberts telegrafía, que el general French llegó á Tabanhu, donde encontró al general Hamilton.

Hay algunos puntos en la parte Este de aquellas proximidades; donde los boers continúan siendo dueños.

El general Rundio estaba á ocho millas al Sud de Tabanhu. Las pérdidas del general Hamilton son: dos tenientes heridos, uno de ellos gravemente.

Una patrulla salida de Bethulla encontró el 25 á una partida de boers en el camino de Smithfield. La patrulla tuvo un muerto y le hicieron tres prisioneros.

### Sobre el discurso de Romanones

Madrid, 29, 1'45 m.

Dícese que los ex-gobernadores liberales D. Caistino Martes y el marqués de Porisgo, pedirán explicaciones al conde de Romanones por su discurso pronunciado en Sevilla.

### El Manifiesto de la Unión Nacional

El gobernador civil de la Coruña ha denunciado el Manifiesto de la Unión Nacional.

El Sr. Dato dice que prohibirá que publique el último párrafo del citado Manifiesto, que empieza diciendo:

«Considerando que los presupuestos».

### El viaje de Garcia Aliz

El Sr. Garcia Aliz irá el lunes á Jerez y el martes á Sevilla.

### Ingleses y boers

Madrid, 29, 2'20 m.

Dicen de Bloemfontein que Roberts ha colocado la artillería junto á los depósitos de agua.

Setecientos boers impiden el avan-

ce de los ingleses, protegiendo la retirada de Wepener.

En el combate del día 26 los boers recibieron refuerzos de artillería. Al entrar Hamilton en Tabanhu encontró dos burghers.

### La Cámara de Comercio de Cadiz

La Cámara de Comercio de Cadiz no está conforme con el proceder de la Unión Nacional.

### Pagarán

Dicen de Cartagena que los contribuyentes de allí satisfarán sus cuotas correspondientes.

### La reina y el comercio

La reina se propone animar á la aristocracia para favorecer al comercio de Madrid, dando desde el mes próximo algunos bailes en Palacio que terminarán con una gran fiesta aristocrática en el campo del Moro.

### La bella Otero

La bella Otero, que se encuentra en esta Corte, hállase dedicada estos días á la compra de varios trajes, que lucirá en el baile titulado «Historia de los amores de un torero». Figura que éste recorre varias plazas, entre ellas las de Sevilla, Cádiz, Madrid, Murcia, Valencia, Zaragoza y Jerez, y la Otero vestirá á la usanza de estas ciudades.

Ha roto el contrato que tenía firmado para trabajar en un teatro de la Exposición de Paris, y se presentará en otro de aquella capital.

Las alhajas que poseía la hermosa bailarina están valuadas en siete millones de francos. Aquí ha comprado una hermosa perla negra de gran valor, que perteneció á una dama aristocrática, fallecida hace poco.

La Otero siente la nostalgia de la patria, y piensa trabajar en Madrid, alquilando al efecto un teatro.

### Irregularidad

El señor Dato ha desmentido categóricamente la declaración hecha por el señor Paraiso en el meeting de Córdoba de que parte de la consignación votada para prevenir la peste bubónica se haya gastado en viajes á Paris.

### Entierro

Madrid, 29, á las 4 t.

Se ha verificado con gran solemnidad el entierro de la que en vida fué señora del general Azcárraga.

La carroza era muy modesta, sin coronas y arrastrada sólo por dos caballos, según expresa disposición testamentaria de la difunta.

Presidían el duelo el señor Silvela, el Nuncio de S. S., el Obispo de Sión y representantes de la familia.

Segían coches de Palacio y particulares hasta el número de 300.

Formaban parte del fúnebre cortejo todo el Gobierno, gran número de ex-ministros, senadores, diputados, generales y gobernadores y la plana mayor del partido conservador.

Entre los generales figuraban los señores Wayler, Ciriza, Suárez Inclán y Bascarán.

### Dato en Barcelona

El señor Dato ha telegrafiado al Gobernador de Barcelona comunicán-

dole su firme propósito de no aceptar en manera alguna banquetes y de no asistir á actos públicos de ningún género.

Se propone únicamente informarse de la cuestión obrera y consagrarse al estudio de las aspiraciones de los obreros catalanes.

El señor Dato saldrá para esa en el expreso del jueves.

### «El Correo»

Reconoce que una parte de las aspiraciones de las Camaras de Comercio son justas y legítimas.

En lo único que no se muetra de acuerdo con la Unión Nacional es en la parte que afecta al pago de los tributos.

### «El Español»

Consigna su protesta ante el manifiesto de la Unión Nacional.

Dice que este documento establece un divorcio entre los elementos que acaudilla Costa y Paraiso y la gran masa sensata del país.

Es una provocación y un pasquín revolucionario lleno de frases propias para un discurso que no es posible que el país secunde movimiento tan desatentado.

Lo que quiere hacer la Unión Nacional no es europeizar si no africanizar.

Hay que hacer patria y no precipitar su caída.

Termina aconsejando á los comerciantes que paguen y abrigando la esperanza de que el verdadero fin del manifiesto es buscar una caída decorosa para Costa y Paraiso.

## Cortinas y persianas

Depósito calle Ancha 3 y Plaza de Dal 12

Tejidas clase 1.ª á 10 cénts. el palmo cuadrado y colocadas á domicilio.

Id. id. 2.ª á 8 cénts. el idem id.

Id. id. 3.ª á 7 » » »

Cadenilla y fantasia á precios convencionales segun la clase y colores. Se componen y repintan las usadas.

## Las Carolinas

Nueva chocolatería

DE

## Carlos Gil Capera

Se sirven platos sueltos, chocolate y leche.

Servicio esmeradísimo.

Calle de la Estación

frente al «Café Universal»

TORTOSA

Se vende

Una cabra joven recién parida con ó sin chivos, informaran en esta imprenta.

Imp. José L. Foguet, P. del Hospital 5,

Invitación para participar á la próxima

# GRAN LOTERIA DE DINERO

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene **118,000 billetes**, de los cuales **59,180** deben haberse premiado con toda seguridad.

Todo el capital incl. 58.820 billetes gratuitos importa

**MARCOS 11,764,525**

ó sean aproximadamente

**Pesetas 19,000,000.**

La instalación favorable de esta lotería está arreglada de tal manera, que todos los premios indicados 59,180 premios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor de la primera clase es de Marcos 50,000, de la segunda 55,000 ascien- te en la tercera á 60,000, en la cuarta á 65,000, en la quinta á 70,000, en la sexta á 75,000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importiar 500,000 es- pecialmente 300,000, 200,000 Marcos etc.

La casa intrasfringit invita por la presente á interesarse en esta gran lotería de dinero. Las personas que nos envían sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco, ó sellos de correo remitiéndolos por Valores declarados, ó en libranzas de Giros Mútuos sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.

Para el sorteo de la primera clase queda:

**1 billete original, entero: Ptas. 10**

**1 billete original, medio: Ptas. 5**

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan previstos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, prevista de las armas del Estado. El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convendría á los interesados los billetes podrán devolverse pero siempre antes del sorteo y el importe remido nos será restituido. Los pedidos deben remitirse nos directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

**5 de Mayo de 1900.**

**Valentin y Compañía**  
**HAMBURGO**  
**(ALEMANIA)**

**500,000**

**Marcos**

**O APROXIMADAMENTE**

**PESETAS 800.000**

como premio mayor pueden ganar se en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo.

**Especialmente:**

|           |              |          |
|-----------|--------------|----------|
| 1         | Premio á M.  | 500000   |
| 1         | Premio á M.  | 200000   |
| 1         | Premio á M.  | 100000   |
| 2         | Premios á M. | 75000    |
| 1         | Premio á M.  | 70000    |
| 1         | Premio á M.  | 65000    |
| 1         | Premio á M.  | 60000    |
| 1         | Premio á M.  | 55000    |
| 2         | Premios á M. | 50000    |
| 1         | Premio á M.  | 40000    |
| 1         | Premio á M.  | 30000    |
| 2         | Premios á M. | 20000    |
| 26        | Premios á M. | 10000    |
| 56        | Premios á M. | 5000     |
| 106       | Premios á M. | 3000     |
| 206       | Premios á M. | 2000     |
| 812       | Premios á M. | 1000     |
| 1518      | Premios á M. | 400      |
| 36952     | Premios á M. | 155      |
| 19490     | Premios á M. | 300, 200 |
| 134, 104, | 100, 73,     | 45, 21.  |

Para orientarse se envía gratis y franco prospecto (oficial) á quien lo pida.

**EL DOCTOR DE CABEZA Y GARGANTA, VOZ, BOCA**

Neurálgias, jaquecas, gastralgias, reumatismo, articular, retortijos uterinos, etc.

Por rebeldes que sean desaparecen en cinco minutos con la Hemisfera del Dr. Caldeiro, precio 3 pesetas caja; de venta en las principales farmacias. Por 3,50 pesetas la remite por correo certificado el autor, Puerta del Sol, 9. Por mayor, G. García, Capellanes, 1, Madrid.

Se curan con las pastillas Caldeiro, Cloro BORO-SÓDICAS AL MENTOL Y Á LA COCAINA de uso especial para ORADORES Y CANTANTES. Precio: 1,50 pesetas caja. Por mayor G. García, Capellanes, 1, Madrid.

NOTA.—Se repiten muestras gratis á los señores médicos que las piden al autor, Puerta del Sol, 9, Madrid.

**Gran fábrica de guanos**  
de JOSÉ MARIA GASCO  
Director **RAMIRO M. CASTELLO**  
CASTELLON DE LA PLANA

**Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo á las condiciones de localidad.**

La excelente combinación de estos abonos contribuye á que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

**Abono tipo aplicable á todos los olivos.**  
Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo á cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

**Corsetería de María Chaler de Moret**  
Constitución 11, 2.º.—TORTOSA

Confección de toda clase de corsés á medida verdadero corsé higiénico para las señoras en el periodo del embarazo.

Fajas higiénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfectas y economía.

# La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas.  
Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona